

Demolición de su casa natal deja al descubierto rivalidad entre las dos localidades

Temuco y Parral se disputan a Pablo Neruda

AGB

Ta demolición de la casa natal de Pablo Neruda en Parral ha calado entre los admiradores de su obra, sobre todo de cara al centenario de su nacimiento, que se conmemora el 12 de julio de 2004. Mientras el alcalde subrogante de Parral, Joaquín Carca, argumenta que el costo de la propiedad solivieaba un precio inalcanzable -5.500 millones-, el intendente de la región del Maule, Cristián Suárez, pliega que debieron hacerse gestiones para adquirirla.

“Es una barbaridad”, expresa.

► Mientras en la ciudad donde nació se lamentan por la pérdida de la vivienda, en la capital de la Novena Región se adjudican el “nacimiento poético” del vate e inauguran un tour por los lugares que habitará.

“La intendencia no se hizo parte porque nunca recibió una propuesta formal. A través del municipio recibimos una propuesta para construir una réplica”, dice.

“Un gobierno regional que está interesado en recuentro la figura de Neruda y fortalecer su presencia en Parral no iba a estar ajeno a apoyar una iniciativa destinada a reaficionarla a ‘casa’”, asegura el intendente, quien afirma que la alcaldía de Parral no le comunicó

que Nelson Rocky, dueño de la propiedad, aceptaba venderla.

Pese a que la casa era el último vestigio de la infancia de Neruda, en Temuco sobreviven algunos sitios ligados a su historia y se adjudican el “nacimiento poético” del vate.

“En Parral nació Neftali Reyes y vivió hasta los dos años, pero en Temuco creció y publicó su primer poema con el nombre Pablo Neruda. Eso explica por qué Parral no



2003

EL LUGAR DONDE NACIÓ Neruda en Parral, hoy demolido. El alcalde de Temuco dice que entiende ese hecho porque en realidad el vate nació como poeta en la Novena Región. “En Temuco publicó su primer poema”.

tiene interés en preservar su pasado, porque Pablo Neruda nació en Temuco”, afirma el alcalde René Saffirio. La municipalidad consta y actualmente el Museo Ferrovial Pablo Neruda, en la antigua central de trenes donde el padre del poeta trabajó como conductor de ferrocarril. El lugar exhibe maquinaria de principios de siglo y será centro de arte y espectáculos.

Además, hace un mes se inauguró un tour que recorre los lugares vinculados al poeta, entre ellos el inamitable que fue su casa, hoy transformado en ferretería, donde se reconstruyó el poeta original, y el caserón donde funcionaba el antiguo liceo de hombres de Temuco. Esta construcción será la sede de la Fundación Neruda en la ciudad, anuncia el edil.

En Santiago y Valparaíso están los lugares mejor conservados: Michoacán, la casa que compartió con Delia del Carril; La Chascona, la casa de Isla Negra y La Sebastiana (ver recuadro).

LUGARES QUE SOBREVIVEN Las casas de Neruda en Santiago y Valparaíso



Michoacán
Ubicada en Lircay Norte 54, La Reina. Fue adquirida por Alfrida y Isela del Carril en 1951. Allí escribió los Odes Eternales y parte de Canto General.



La Chascona
Adquirida en 1953. Es la casa del poeta y Matilde Urrutia. Una separación de Del Carril. Ubicada en Núñez de la Pava 6997, es a solo de le ‘‘andén’’.



Isla Negra
Neruda compró esta casa en 1929 y la amplió e integró a su villa. Allí vivió sus últimos días y es allí donde reposan sus restos y los de Matilde Urrutia.



La Sebastiana
Inaugurada el 18 de setiembre de 1961, en el cerro Florida de Valparaíso, fue saqueada y quemada durante el régimen militar. Restaurada en 1992.

Temuco y Parral se disputan a Pablo Neruda [artículo] A.G.B.

Libros y documentos

AUTORÍA

A.G.B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Temuco y Parral se disputan a Pablo Neruda [artículo] A.G.B. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile